

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareneños y guanacastecos

EDITOR, La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, lunes 30 de Octubre de 1916

Núm. 401

## ALAJUELA Y SAN RAMON

A propósito del Decreto publicado recientemente convocando a plebiscito a los pueblos separatistas, se me ocurren algunas consideraciones que no puedo omitir, pues conozco mucho la provincia de Alajuela y experimento cariño por todos esos pueblos; pero se ha machacado tanto el asunto provincia de San Ramón, que no encuentro camino nuevo por donde hacer mi recorrido; y lo peor es que siento verdadera comezón por tomar mi vela.

«Hagamos piña», decían los chicos de mi tiempo, y a esa voz se echaban en el suelo unos sobre otros hasta hacer enorme lío con sus menudas humanidades en desorden, siendo ese uno de sus juegos favoritos. Yo quiero, pues, hacer piña, pero me gustaría saber cómo, por qué y dónde voy a caer, pues no me agrada trillar más eso de la ley de evolución, de los progresos alcanzados, del número de abogados, procuradores, tintoreros, médicos, farmacéuticos, obstétricas, dentistas, curanderos y brujos; boticas, botiquines, fábricas, almacenes, pulperías y taquillas; de hombres prominentes por esto o por aquello, de progresos públicos locales sin auxilio del Gobierno o con él; de si las rentas municipales dan lo suficiente para sostener sus propios gastos, etc., etc., porque de seguir en ese círculo vicioso no se va a ninguna parte, y lo que es peor, ni se sabe a donde se va, como no sea al peligroso terreno de las rivalidades y por ende a lesionar susceptibilidades, para que venga, como única consecuencia, la división y los odios entre la familia, que dígame lo que se quiera, por historia, por similitud y por sobre todo otro interés, por la concordia que demanda la moral social, está llamada a mantener sus añejos y bien cultivados vínculos de simpatía.

Yo quisiera que la discusión entre alajuelenses y ramonenses, pues repito, siento hondo cariño por ambos lugares, se desarrollara dentro de una órbita de seriedad y prudencia más en relación con la magnitud del asunto.

A mí me parece que ambas entidades disputantes padecen casi del mismo mal: padecen de amor propio, pero no de ese amor propio que informa la conservación solamente, sino del que inspira la vanidad humana: porque, vamos a cuentas: qué pierde, desde el punto de vista positivo, la provincia de Alajuela con dividirse en dos? nada; a menos que su capital

fuera tributaria en alguna forma, que no lo es, según lo tienen ya bien demostrado sus defensores, de los otros cantones que la componen.

Qué pierde San Ramón y los suyos, continuando como parte integrante de la provincia de Alajuela? Tampoco parece perder nada, pero en cambio sí se vislumbra que dejan de ganar, como me propondré demostrarlo más adelante.

Alajuela, no quiere resignarse a no seguir siendo la primera provincia geográficamente y lo probable es que le mortifica eso de quedarse casi a la par con su hermana Heredia, que tan conforme ha estado siempre con su suerte; mientras que a San Ramón por su parte, no le importa dejar de ser cabeza de ratón a trueque de ser, por supuesto, rabo de león, con lo cual refresca y engorda sus más íntimos y no menos justos ideales.

Lo capital, pues, es prescindir de vanidades y estudiar el problema por otros costados más prácticos y positivos, haciendo consideraciones todo lo posiblemente juiciosas acerca de los perjuicios o beneficios que puedan derivarse, ya sea por una o por otra de las partes interesadas, de la pretendida evolución, y hecho el balance saber si queda algún saldo favorable, sea para Alajuela o para San Ramón, que en todo caso será para Costa Rica.

Con qué argumentos podrá nadie justificar que los pueblos de San Ramón, Palmareños, Alfaro Ruiz y Quesada, no han cosechado un gran beneficio con su erección en circuito judicial? Que el movimiento de visitantes de estos pueblos a la metrópoli, a atender sus litigios vino a menos, causando una reducción relativa en las entradas a la ciudad? Pues efectivamente, eso ha producido un ligero perjuicio comercial para aquel centro, pero no hay que olvidar que ese perjuicio se ha traducido en un beneficio grande y positivo para los mencionados pueblos, que ya no tienen necesidad de gastarse lo que antes, para conducirse hasta Alajuela, unos en busca de apoderado y otros a rendir declaraciones, etc., no siendo pocos los que por falta de recursos, hasta pasaban por el compromiso de perder los asuntos que tenían en el Juzgado. Hoy, gracias a que las mencionadas poblaciones están constituidas en Circuito Judicial, los ramonenses tienen el Juzgado en su propia casa; los palmareños lo tienen a veinte minutos; los Alfaro Ruiz a tres horas y los Florentinos a seis horas. Pueden, pues, los palmareños tomar café en su casa, en la

mañana, y regresar a almorzar tranquilamente dejando arregladas sus cosas en San Ramón; mientras que para ir hasta Alajuela, necesitan gastar por lo menos tres días; uno para ir, otro para estar en la ciudad,—ésto haciendo el cálculo muy reducido,—y otro para regresar, todo lo cual muy económicamente considerado, ocasiona un gasto en locomoción y pérdida de tiempo, no menor de veinticinco colones por persona.

Y este beneficio que esos pueblos han recibido constituidos en Circuito Judicial, como lo llevo ya explicado, es un antecedente bien claro del que recibirán en lo administrativo, especialmente los pobres que no tienen con qué viajar, una vez constituidos en provincia.

Lo anterior es el exponente de uno que no es vecino de Alajuela ni de San Ramón, y que por consiguiente mira el asunto con toda imparcialidad.

### Un Puntareneño

### C espina O ient al;

Loción para el cabello

## Accidente marítimo

El viernes a las seis de la tarde se produjo un incendio en la lancha de gasolina «Sultana», que ocasionó el hundimiento de la nave.

Hallándose atracada al muelle de Bolsón explotó el motor incendiando el depósito de gasolina, propagándose el fuego a la obra muerta, en tan grandes proporciones que hubo necesidad de cortar las amarras, siendo entonces arrastrada por la corriente del río.

Siendo la tripulación impotente para dominar el voraz elemento, determinó echarla a pique, operación que realizaron a unas seiscientas varas del muelle, abriéndole un boquete en uno de los costados, con hachas.

Pertenece la «Sultana» a la Compañía de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya; de 25 toneladas de registro, máquina de 35 caballos de fuerza, cinco hombres de tripulación y su valor es de \$ 25.000.

Al recibir los primeros telegramas, dispuso la Empresa la salida de dos lanchas para el lugar del suceso, las cuales trabajan activamente en el salvamento.

Ayer fué puesta a flote y conducida hoy a este puerto.

El fuego destruyó la parte interior de la embarcación, a tal extremo que sólo la maquinaria y una pequeña parte del casco podrán aprovecharse.

Se ignoran las causas que motivaron la explosión del motor,

## Los miércoles de la Sociedad de Instrucción y Recreo

### DEMOSTENES

Por la señorita Adelita Sandino.

#### Compañeros:

Ya iba a concluir la conferencia del señor Facio, cuando este hábil maestro tuvo la feliz idea de contarnos las dificultades con las cuales tropezó en los primeros ensayos Demóstenes, para llegar a hablar con entera propiedad enseguida y ser después un príncipe sin rival en la tribuna griega, y también en la tribuna de todas las naciones del mundo y de todos los siglos.

Gran patriota fué el ateniense ilustre que a todos nos interesa conocer y que, a más de serlo, ha sido inimitable en el divino arte de la palabra hablada. Vivió del año 322 al 384 antes de Jesucristo. Era hijo de un pobre armero de Atenas y tuvo la desgracia de perder su pequeña herencia en manos de tutores codiciosos. Pero Dios que se complace, como ha dicho muy bien un ilustre conferencista, en crear de lo pequeño y humilde lo grande y luminoso, colocó sobre la frente del Patricio ateniense la chispa de la elocuencia, en el corazón le clavó la bandera de la patria y púsole en los labios el raudal más cristalino, más puro y más prodigioso de las grandes palabras que debían despertar las iras de las medianías y sacudir el trono del Gran Filipo y de Alejandro el Grande.

Corrompida por el lujo y la molición se hallaba Grecia, la Virgen de la Civilización del mundo. En el Norte una futura conquistadora, Macedonia, mandaba sus águilas de tiranía a volar sobre el cielo azul de las colonias y de las ciudades griegas; oradores mercenarios preparaban al pueblo para entregarse; reyes sin pudor y sin conciencia defraudaban el tesoro público; el vicio y el hambre eran terribles. Y en medio de tanta desventura para una nación que debía ser eterna por sus artes y su ciencia, surge la figura de Demóstenes, predica en todas partes la unión de los diferentes Estados, el amor a la patria, la resistencia al verdugo macedónico; va en persona a pelear a Queronea, a Lamia y Cranon, pero su tierra estaba en decadencia y el periclitado patriota es vencido en todas partes, hasta que llega el momento final de su gloriosa jornada. Antípater, sucesor de Alejandro, pide la cabeza del tribuno. Este huye, se refugia en el templo invio-

lable de Neptuno y antes de entregarse por hambre se envenena, cae temblando a los pies del Gran Dios y pronuncia estas palabras eternas:

«Oh, Neptuno, voy a morir en tu templo, pero de todos modos los macedonios lo habrán mancillado con mi muerte!»

Murió así Demóstenes dejando el eco de su voz para siempre sonante en el corazón de todas las naciones del orbe y en las páginas más bellas de la literatura, las célebres Filípicas y Olintias, lo mismo que el discurso audaz de La Corona, en el cual partió en dos mitades a Esquines que era su más encarnizado émulo en la oratoria. De este modo Tesiforle ciñó en las sienes la corona de oro ganada en valiente lid y la Posteridad lo ha coronado para siempre con los laureles de lo inmortal.

Gloria a Demóstenes y que su espíritu, su elocuencia, su ejemplo, su grandeza, su constancia y su hermoso patriotismo, renazcan en algún centroamericano o indoibérico, ahora que el clarín de la conquista de nuestro gigante del Norte comienza a caldear el cielo de nuestras libertades.

## Miguel H. Céspedes Duke

Se hace cargo de la confección de coronas de todas clases y precios, para el día de finados.

Puntarenas, Octubre de 1916.

## Hacia Italia

Gracias a la presentación de nuestro estimado amigo don Pedro Canale, tuvimos la satisfacción de estrechar la mano del culto caballero italiano don Mario Favilli, que a nuestras playas llegó abordo del vapor «Perú».

El señor Favilli residió algunos años en Granada, Nicaragua, en cuya ciudad disfrutó de generales simpatías por su talento y caballerosidad, y hoy que la patria reclama sus servicios abandona amigos y negocios para ir a los campos de batalla en cumplimiento de su deber.

Lleve viaje muy feliz el señor Favilli y que la suerte no le sea adversa.

# JUNTA DE CARIDAD

Movimiento de fondos de la Tesorería de la Junta de Caridad

JULIO 1916

## DEBE

Julio 1º—A saldo mes anterior .....	¢ 870.77
Giro 727 Impto. Ferrocarril	
Marzo .....	¢ 440.15
— 743 Impto. Ferrocarril	
Abril .....	379.90
— 3.426 Subn. Municipal.	
Hospital. Marzo	50.00
— 3.380 — Febrero	50.00
— 3.471 — Abril	50.00
— 3.518 — Mayo	50.00
4.—Rec comp. carne Hospital en	
Junio s. Rec. 664 .....	45.80
7.—Giro 42 Medicinas reos de la	
cárcel .....	Abril 11.10
— 43 Medicinas para los	
pobres .....	Abril 99.50
— 80 Medicinas para los	
pobres .....	Mayo 89.70
9.—Alberto Delgado terreno ce-	
menterio .....	Rec. 665 12.00
Moisés Montero, ob-	
sequio Hospital ..	— 666 2.00
10.—Julio Chappi, pen-	
sión Hospital .....	— 667 10.00
Sr. Margarita, pen-	
sión Hospital .....	— 641 90.00
Intereses capital con-	
solidado Junio .....	934.95
22.—Alonso Montero, multa	
pte. ....	— 668 1.00
25.—José Recio, multa	
pte. ....	— 669 1.00
Dr. Alberto López	
obsequio Hospital ..	— 670 10.00
	¢ 3.197.87
	¢ 3.197.87

## HABER

Julio 3—Giro 3193 Emilia v. de Santos	¢ 175.00
3193 Carlos París .....	25.00
4— 3201 L. A. Márquez .....	230.60
3203 Directora Hospital	35.00
3194 Leopoldo Acosta ..	100.00
5— 3204 Mélida de París ..	82.20
10— 3206 Directora Hospital	35.00
14— 3205 Emp. Luz Eléctric.	45.00
16— 3207 Alejandro Garrido	139.90
3202 L. A. Márquez ..	228.00
17— 3212 Directora Hospital	35.00
3208 — —	34.80
25— 3215 — —	35.00
31— 3216 Banco Costa Rica	307.85
3219 Carlos París .....	25.00
3223 Directora Hospital	208.50
3220 Antonio Alvarez	
H. T. J. C. Julio.	50.00
3224 Directora Hospital	35.00
3221 Dionisio Ulloa ..	26.66
3218 Doctor Leopoldo	
Acosta .....	100.00
3217 Emilia v. de Santos	175.00
	¢ 2.128.51
Saldo .....	1.069.36
	¢ 3.197.87

ANT. ALVAREZ H.

Crespina Oriental

No debe faltar en el tocador de toda dama

Crespina Oriental

Es Crespina Oriental la incomparable

# LIZANO & COIN

TELÉFONO N.º....

PUNTARENAS—C. R.

OFICINA DE COMPRAS 533 EAST, 149  
New York

LLEGARON

Telas de fantasía para señoras y géneros fino  
para camisas

SEDERIAS

Sombreros sistema Stetson  
PRECIOS DE FÁBRICA

# SALON PATHÉ

(Centro de Artesanos)

## EMPRESA LEZAMA HNOS.

# Lacryma Rærum

## EL ABISMO DE LA VIDA

### El crucero inglés

El buque de guerra que ancló el viernes y cuya presencia en Puntarenas dió lugar a diversos comentarios, no venía en son de guerra. Llegó a surtir de verduras en la Casa de Domian y Rodríguez, que es el establecimiento más elegante y mejor surtido del Mercado.

### NUEVA OFICINA

Con el fin de brindar mayores facilidades a mis amigos y favorecedores en las transacciones comerciales, les participo que abrí una oficina en la calle del Comercio, frente a la de los señores Guerra.

Teodoro Roiz

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

### Atrás el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os convenceréis.

JUAN MANUEL RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

Despacha en su oficina frente al parque La Victoria, lado Oeste.

## LA FAVORITA

Con este nombre se ha establecido en el local que ocupó el establecimiento de Víctor Coin una oficina que se ocupa en la compra y venta de muebles, de todas clases, máquinas de coser, etc.

También se compra muebles de medio uso, siempre que el deterioro no sea muy marcado.

A las personas que por cualquier circunstancia no desean enviar sus muebles a nuestra oficina pueden pasar aviso a «LA FAVORITA» en la seguridad de que realizaremos la venta en las condiciones más favorables.

Alfredo Calvo

Administrador

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala  
— Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina,  
frente a LIZANO & COIN

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,  
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOCACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barbería de don Moisés Montero

Antonio Segura

Fábrica de refrescos

**:: SOTO & RAVEN ::**

Agencia de la Cervecería  
**TRAUBE**

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

**LA BOTA DE ORO**

— DE —

**José Martínez Mata**



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

**“LA PRIMOROSA”**

**Sarkis M. Brais**

PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos. Puntarenas, agosto de 1916.

**LA EUREKA**

Gantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

**Azúcar de Familia**

LA MAS BARATA DE PLAZA LA MAS PURA Y QUÍMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE» LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

**GRAN ASERRADERO A VAPOR**

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

**Zapatería de Francisco Wong**

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

**COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS**

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**

Agente en Puntarenas.

**-- Teodoro Roiz --**

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

**EL HOGAR**

\* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \*

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00 adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Eolsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

**MAIZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

**José Chen Apuy & Co**

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

**MANUE BURGOS**

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones

\* **La Magnolia** \*

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Ases completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

**Doctor Alberto López**

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general. Cuenta con un botiquin bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — Precios módicos.

**TACK HING LUNG & Co.**

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

# CORREO DE TEATROS

Los hermanos Rivas hicieron del salón Mascota un lindo teatro donde pasa deliciosas veladas la sociedad porteña.

Arreglado con inteligente esmero, brinda al espectador grandes comodidades, pues a la reforma en la colocación de las sillas ha seguido una instalación completa de ventiladores que mantienen constantemente una temperatura muy agradable, instalación que venía siendo necesidad imperiosa desde que el local fué convertido en salón de espectáculos.

Son los hermanos Rivas dos muchachos diligentes que conocen todos los resortes teatrales: el secreto de mover al público, condiciones que, puestas desde el primer día al servicio del Mascota, lograron en muy poco tiempo hacer de la sala el centro de moda.

El acierto hasta ahora demostrado en la elección de películas, es otra de las cualidades que les concede el triunfo.

Todas, sin distinción, las cintas proyectadas en la pantalla del Mascota, han merecido ruidosos aplausos y aquellas cuya proyección fué repetida se hizo ante público tan numeroso como el de la noche del estreno.

La combinación que han logrado hacer con la acreditada Empresa del teatro «Variedades», de San José, permite a los hermanos Rivas proyectar, día a día, aquellas películas que mayor renombre alcanzan en el mundo del arte. Así, desde los comienzos de la temporada han podido dar cuatro sesiones semanales con espléndidas cintas, de diversos géneros y de indiscutible valor artístico.

Tan meritoria labor es del público alabada y compensada con los billetes que llegan a la taquilla, y el éxito de esta Empresa será cada día más creciente porque el saber y la diligencia, cuando marchan unidos, son los padres de la buena ventura.

Dos son los grandes estrenos que anuncian los carteles para

el martes y jueves de la semana actual: *El «pecado rojo»*, el primero; *«La bella de la danza brutal»*, el segundo.

Acerca de la grandiosa cinta *«La bella de la danza brutal»* dice un cronista de uno de los grandes rotativos josefinos:

«El solo nombre de la Bertini, basta para llenar un teatro. La admirable artista ha sabido, con su excelso arte, adueñarse por completo de nuestro público, como supo adueñarse del público del mundo entero.

«¿Quién no se admiró de su soberbio gesto y de la flexibilidad de su talento artístico, en la dualidad de tipos que encarna en esta hermosa película?»

«La interpretación de dos personajes de tan distinto carácter como son la Condesita y la Apache, es una dificultad grandísima, pues es muy fácil, que sin querer, se repita un gesto, un ademán, un movimiento cualquiera, idéntico en ambos personajes, y únicamente en una gran actriz como la Bertini, no se da este caso. No hay un instante en toda la película en que veamos a la Bertini en los dos tipos. Es la Condesita. Es la Apache. No es la Bertini.

En la representación que el domingo pasado se dió de esta película en el Actualidades, dos espectadores apostaban a que una de las dos no era la Bertini.

¡A tal extremo de perfección llega esta film!

«El argumento es de una naturalidad asombrosa y ha sido exclusivamente para que la trágica luzca sus grandes dotes de artista genial. Hay momentos en que el espectador se identifica de tal modo con el desarrollo del drama que mantiene el alma suspensa, esperando con verdadera ansia el desenlace de la situación.

¡Cómo refleja la Bertini, el amor por el músico! ¡Cómo refleja su hermoso rostro el momento de arrepentimiento! ¡Y cómo muere en el final de la obra!

Tres espigadoras han llegado a recoger las espigas que han dejado los segadores olvidadas, para su cotidiano sustento.

Allá, no muy lejos del lugar donde se encuentran éstas, hay unos grandes montones de trigo, que varios hombres echan en un carretón, en tanto que el mandador montado en un brioso corcel, daba sus órdenes.

Frente a él, está el campamento de mucha amplitud.

Ya es de noche. Terminó todo

Dunte

## LAS ESPIGADORAS

(Descripción de un cuadro)

Es tarde, el sol se oculta en el ocaso, el cielo está de un color azul transparente; por el rastro que van dejando los segadores, caminan tres campesinas, recogiendo las espigas que se han escapado de las gavillas y que han sido abandonadas en el campo.

Estas mujeres visten trajes de colores vistosos; dos de ellas se cubren la cabeza con un pañuelo rojo, y la otra con uno azul; llevan chinelas y un delantal para depositar el trigo que se desprende de las espigas.

En lontananza se divisan los trabajadores cargando gavillas en un carretón; a un lado se ven unas casitas y frente a éstas, un hombre en hermoso caballo azul, demuestra ser el jefe de la cuadrilla.

Duque Job

## LAS ESPIGADORAS

(Descripción de un cuadro)

Tres espigadoras arrancan el trigo muy a la caída de la tarde. Las tres tienen delante amarillos a la cintura, donde echan el trigo.

Las cabezas las tienen amarradas y en los pies cargan chinelas; el cielo está nublado y a lo lejos se ven casas y un carretón.

León Tolstoy

## Fallecimiento

En la mañana del viernes dejó de existir en San José don Noé Ch verri, músico de la banda militar de este puerto.

Cruel dolencia le obligó a marchar al hospital de la capital que hacía necesaria una operación inmediata, falleciendo después de habersele practicado.

Descanse en paz el popular artista y reciba su familia nuestro sentido pésame.

## Herido

El miércoles se hirió casualmente en la pierna izquierda el guarda del Resguardo de esta ciudad, Pedro Galagarza.

El hecho ocurrió en Guacimal y en la aprehensión del alambique de que dimos cuenta a nuestros lectores. Galagarza, en unión de sus compañeros, se dirigía al punto donde fué encontrado el alambique, y en esos momentos se disparó el revólver que llevaba al cinto, produciéndole la herida. La bala le atravesó la pierna muy cerca del tobillo, sin que por fortuna interesara el hueso.

# SERAFIN SARAVI

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión, un buen surtido de mercaderías frescas, entre otras:

- CERVEZA PBST Y LOS ANGELES
- COÑAC BISQUIT
- WHISKY CANADIAN
- VINOS DULCES EN 1/2 BOTELLAS
- VINOS BLANCOS
- VINO TINTO CANAL LEGITIMO Y OTROS
- VINO VERMOUTH TORINO
- CEMENTO ROMANO BARRILES DE HIERRO
- HIERRO ACANALADO PARA TECHO
- ALAMBRE PARA CERCAS
- GRAMPAS
- AGUA FLORIDA, KANANGA Y DIVINA
- CANFIN
- PINTURAS PREPARADAS PARA MUEBLES
- E INFINIDAD DE OTROS ARTÍCULOS PARA PULPEROS

Se atiende toda correspondencia y se da muy especial atención a las órdenes que se reciben.

Se recibe toda clase de mercaderías en comisión.

VISITE ESTA SU CASA

antes de hacer sus compras, ello puede salvarle dinero

PUNTARENAS, OCTUBRE DE 1916

EXISTENCIA CONSTANTE de las bien conocidas y reputadas HARINAS DAYTON y MACHETE. Pronto llegará la HARINA OLIMPIC que puede competir ventajosamente con cualquiera otra de las mejores que pueden ofrecerse. Compra CEROS, PIELES y CAUCHO. Compra y vende MADERAS. Visite esta casa, puede convenirle. Ud. recibirá buena atención.

## SASTRERIA

### DE TEODOMIRO ACUÑA

Este establecimiento ha sido trasladado a la Calle del Comercio entre las oficinas del Correo y la Eureka.

Lo que me es grato manifestar a mi numerosa clientela y al público en general, en la seguridad de que, tanto unos como otros, en contrarán en dicho Establecimiento elegancia en el corte, esmero y prontitud en el despacho de las obras que se me encarguen y amabilidad en su propietario.

La guerra europea no será motivo de alterar los precios que ha tiempo tengo establecidos, con la mala situación pecuniaria por que atravesamos.

El propietario

TEODOMIRO ACUÑA

## Servicio Marítimo

A principio del mes de Octubre próximo establecerá un servicio constante, visitando todos los puertos de la República en las costas del Pacífico, inclusive Golfo Dulce, la hermosa y cómoda lancha de gasolina y vela

### BARRANCA

construida recientemente, con capacidad para veinte toneladas de carga. El precio que se cobrará por fletes será el de situación.

PARA INFORMES DIRIGIRSE A

Magdaleno Bustillo

## EMPRESA DE NAVEGACION

### Rudín y Jiménez

Las mejores y más rápidas lanchas en el Golfo de Nicoya

SERVICIO DE NAVEGACION ENTRE TODOS LOS PUERTOS DEL GOLFO

BUEN TRATO BUEN SERVICIO  
PRECIOS ECONÓMICOS

La lancha OLGA muy pronto estará al servicio. Veinte kilómetros por hora. Treinta caballos de fuerza. Muy cómoda para viajes expresos.

Dirigir correspondencia postal y telegráfica a

Raúl Jiménez—Puntarenas.

## Concurso de composiciones

Amablemente invitados por el joven maestro don Juan Hernández para integrar el Jurado Calificador en un concurso de Composiciones por él establecido en el IV grado de su cargo, aceptamos gustosos tal designación, y al efecto, después de haber tenido y estudiado las veinte composiciones de los veinte alumnos que tomaron parte en el concurso, nos reunimos en la Dirección de la Escuela Superior de Varones de esta ciudad el martes 24 del actual, y por unanimidad de votos merecieron ser considerados como los mejores trabajos y por consiguiente merecedores del primero, segundo y tercer premio, los firmados con los pseudónimos "Dante", "El Duque Job" y "León Tolstoy", que correspondieron a los alumnos Julio César Requeno, Alfredo Lizano y Gustavo Sequeira respectivamente.

Merecieron también un aplauso del Jurado las composiciones firmadas con los pseudónimos siguientes: "Daniel de Toe", "Lisímaco Chavarría", "Rubén Darío", "José María Zeledón", "Elías Calixto Pompa", y que corresponden respectivamente a los alumnos que a continuación se ex-

presan: Nicolás Lizano, Gonzalo Brenes, Francisco Morice, Isidro Vargas y Euclides Rivera,

A. Naranjo Rivero

Rafael Sánchez Herrera

Antonio Gámez

Puntarenas, o tubre 26 de 1916.

NOTA:—Como un estímulo a los alumnos que se distinguiere en este simpático concurso publicamos sus composiciones, respetando la forma original.

Los premios consistieron en tres libros.

Primer premio. "La vuelta al Mundo", por Nicolás Estevénez.

Segundo premio. "Oliverio Twits o El hijo de la Parroquia", por Carlos Deckens.

Tercer premio. "Cuentos Infantiles".

## LAS ESPIGADORAS

(Descripción de un cuadro)

Ya el sol enviaba sus últimos rayos de luz, llenos de fulgor, que, junto con el transparente azul del cielo, embellecía la tarde.

Ha terminado la siega del trigo.